



ESPECIAL El Sol de México

ELECCIONES 2016

Pareja contienda electoral en Zacatecas; no hay figuras

- Nadie destaca por sobre los otros
- La izquierda dividida y sin fuerza

El Sol de Zacatecas

POR JUAN CASTRO

Estado en el que la alternancia dividió a las izquierdas, hoy Zacatecas se prepara para la renovación de su poder público. Con candi-

datos que no logran resaltar y que pueden ser postulados por cualquiera de los 10 partidos que compiten, la sorpresa está a la vuelta: que el PVEM vaya con candidato propio y rompa la alianza con el PRI.



El Sol de Zacatecas

POR JUAN CASTRO

ZACATECAS, Zac. (OEM- Informex).- A 11 meses del cambio de Gobierno en Zacatecas, a pesar del desgaste natural que tienen Miguel Alonso Reyes y el Partido Revolucionario Institucional (PRI), aún se mantiene -el gobernador- en una popularidad alta, siendo la percepción en materia de seguridad el mayor logro de su administración, en tanto que lo más criticado son los niveles de endeudamiento que se han alcanzado.

Sin embargo, no hay una figura que destaque sobre otras y menos una al nivel del actual mandatario, lo que empareja la contienda

de 2016 en Zacatecas, que tiene a candidatos de otros partidos políticos en campaña al menos desde 2014.

Entre la ciudadanía, la percepción que se tiene, en Miguel Alonso, aún gobernador es que trabaja y con proyectos a favor de la entidad, pero también es claro que se considera que tiene un gabinete que no le ha ayudado a concretar el desarrollo que requiere una entidad que sigue siendo exportadora de migrantes ante la carencia de empleos, que si bien se han generado, en ocasiones son mal pagados.

De cualquier manera, se puede señalar que, de no equivocarse en la decisión de quién será el candidato a gobernador del Estado, el PRI puede mantener el poder ante una izquierda muy dividida.

Panorama financiero

El panorama financiero en Zacatecas es claro, se tiene un presupuesto de poco más de 25 mil millones de pesos con pocas expectativas de crecimiento al 2016 y necesidades cada vez mayores, como un déficit amplio en gasto educativo.

La empresa internacional Moody's ha dado una calificación para Zacatecas que se mantiene estable a una escala nacional de A3.mx.

Zacatecas tiene una deuda moderada que no supera los seis mil millones de pesos.

La presión que tiene la entidad está principalmente en el tema de gasto en educación y seguridad pública, "sin embargo, estos retos en la calificación reflejan fortalezas que lo compensan".

Los niveles de deuda son moderados, de acuerdo a los cálculos de

Candidatos al Gobierno de Zacatecas, en campaña desde 2014

Moody's equivalen a 22 por ciento de los ingresos totales del Estado.

Otra fortaleza es que tras la aprobación de la nueva ley Isstezac, se logró detener el problema del sistema de pensiones que habían detectado en evaluaciones pasadas.

Por su parte, la calificadora Fitch Ratings México ratificó la calificación de "BBB" para el Estado de Zacatecas por su desempeño financiero, lo cual implica conservar una perspectiva crediticia positiva.

Los factores para la calificación fueron la estabilidad en la generación del ahorro interno, los significativos niveles de inversión per cápita y lo relativo a los ingresos disponibles.

Los niveles de deuda en la entidad son moderados y su servicio sólo representa el 2.5 por ciento del gasto total.

Zacatecas está entre las 13 entidades menos endeudadas en el país, con relación al tamaño de sus participaciones federales.

UN GOBERNADOR DE CINCO AÑOS

El siete de septiembre de 2015 inicia formalmente el proceso electoral en Zacatecas.

Entre el ocho y el 12 de diciembre los partidos políticos emitirán sus convocatorias.

El dos de enero de 2016 arrancan las pre-campañas, que tendrán una duración de 40 días (concluyen el 10 de febrero).

Entre el 13 y el 27 de marzo se harán los registros de los candidatos ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ).

El tres de abril empiezan las campañas, que tendrán una duración de 60 días (concluyen el primero de julio).

El cinco de julio de 2016 serpa la jornada electoral.

Será una elección especial, debido a que los legisladores decidieron reformar la ley para empatar las elecciones estatales con las federales.

De esta manera, el próximo gobernador tendrá un período de cinco años, en tanto que los presidentes municipales y los diputados locales tendrán un período de dos años.

PANORAMA POLÍTICO

En Zacatecas se ve a un PRI vertical y aplicado, es decir, lo que dice la dirigencia es lo que se hace, por lo que los acuerdos de candidaturas en el actual sexenio se han logrado por unidad. Sin embargo, se ha señalado al senador Alejandro Tello como "el candidato del gobernador" y como la imposición que se va a hacer en 2016.

A pesar de ello, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), su principal aliado en los últimos años, está trabajando por la candidatura de Carlos Alberto Puente Salas, y espera que debido a la trascendencia nacional que ha alcanzado como senador y como parte cercana del grupo del dirigente nacional, Arturo Escobar y Vega, sea el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, quien defina la titularidad de la candidatura.

La dirigencia estatal del PRI, encabezada por José Marco Antonio Olvera Acevedo, ha establecido que en 2016 encabezará la candidatura un priísta, porque es el partido que tiene la votación más amplia en su favor.

Pese a los problemas, y a que el Partido Verde ha señalado que mantiene negociación con algunos otros partidos políticos para hacer alianza en 2016, ha indicado que la alianza con el PRI se mantendrá, al menos, hasta el 2018, en apoyo al presidente de la República, Enrique Peña Nieto.

La izquierda está rota y debilitada a partir de las diferencias irreconciliables entre Ricardo Monreal Ávila y Amalia García Medina.

La reaparición del Amalismo en Zacatecas, con la presencia de Claudia Sofía Corichi García, hija de la exgobernadora, en Movimiento Ciudadano, ha roto, desde el presente año, los acuerdos entre la izquierda.

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y el Partido del Trabajo, que podría perder su registro, están controlados por el monrealismo.

El Partido de la Revolución Democrática, por su parte, ha visto disminuir su votación a partir de 2010, cuando perdió la gubernatu-

ra, bajó en 2013 a tercera fuerza política y en 2015 recuperó el puesto como segunda fuerza electoral con apenas el 13.75 por ciento de los votos.

Movimiento Ciudadano, en cambio, terminó como último lugar de la votación en Zacatecas con apenas el 1.39 por ciento.

El Partido Acción Nacional que históricamente fue la segunda fuerza electoral de Zacatecas detrás del PRI y luego del PRD, ahora ha bajado hasta ser cuarta fuerza electoral.

El Partido Acción Nacional está dividido en dos bandos, llamados los "Chabelistas" y la "Sagrada Familia", que sólo se cambiaban el poder, hasta que ahora el control mayoritario del partido está en manos del secretario general del Comité Ejecutivo Nacional, José Isabel Trejo Reyes.

Los demás partidos políticos, Nueva Alianza y el Partido Humanista, están para unirse en alianza con alguno de los fuertes, e ya que no tienen una figura que destaque para ser candidato a gobernador.